

福岡

福祉活動専門員の

ま な

۷

社協活動前進のために

No.18 昭和58年9月発行 福岡県専門員連絡会 まなこ編集委員会 印刷 ひかり共同作業所

障害者の「外出」問題について、まなこ編集委員会で話し合いを試みました。これからの課題として、各社協での取り組みを考えてもらえればと考えます。

「一読下さい。」

J：病院、その他から要請がある時、ホームヘルパー（身障の）、が職免で対応している。

K：社協当事者として、たとえ一人の申出に対しても対応できる体制と意識が必要と思う。（障害者の権利を踏まえておく）

L：状況によって違うと思う。障害者から出ることがあれば受けとめてあげようという体制はとっているが、一〇〇%受けとめられるのは自信がない。

M：内容が問題だ。病気とか、そういう緊急な場合はやらなければならぬ。わりに「買物」に出るところが多い。

N：「買物」の外出でも自然なことのように思う。

O：うちは、他市よりボランティアを要請して介護体制をとっている。そのボランティアには、障害者が来たら介護しない場合は会合に参加してもらつていい。が来たい時にその体制がどれどがニードがないことなのか、希望が出せないように社協が限界をつくっているのです。

三年目の浮氣

アーヴ 忘れ去られた 国際障害者年

Q あなたにとつて
国際障害者
年とは何ですか？
A、国際障害者年？ あの二つ
三年前から始まつたやつでしょ
う。別に関係なかつたですね。
世間ではいろいろ騒がれて、何
か行事らしい物もあつたてみた
いだけど、私や子供（障害児）
の生活が改善された訳でもない
しネ。私達には毎日毎日が大切
なんですよネ。

全世界で翻き立てられた国際障害者年も、早いもので一年が過ぎた。残念ながら、わが市では、今や過去のことのようになつてしまつていて。掲示板にからうじてしがみついている障害者関係のポスターが、なぜかもの悲しそうに見えた。

Q 学園に子供を通園させて
ますね、どこで学園のことをお
聞きになりましたか？

A. まずは、家中においてい
るよりもとにかく外に出したい
最初はそればっかりでしたネ。

が一番心配です。私がこの子より先に死んだら、この子は一人で生きて行けるのかなと考え

そこで初めて市内にも通販施設があるのを知りました。

この子がいるおかげで
が大変平和なんですよ。
Q 将来のことについては?
A やはりこの子の将来のこと

A. うちの子は心臓が悪くて入院してました。そしてよくなつて退院はしたもの、これから先どうしてよいのやら分からなくて、福祉事務所に相談に行つ

安い旅費で行けたことですネ。
それから何よりうれしいことは
家族全員が、助け合ふという心
を持つていることですヨ。もちろん
親が教えた訳でもないけど



たということ
で何があります
か？

A、それはもう
言葉では言い表
わせないくらい
苦労も多いけれ
ど、良かったこ
ともありますよ。
と言うのは、県
社協主催の「ふ
れあいとチャレ
ンジの翼」に参
加てきて沖縄に

障害者の兄弟

先日、あるお母さんと話をした。彼女には一人のお子さんがありて、上の子は重度の障害児でうちのK学園に通園している。彼女の話は、下の子供さんの結婚問題でした。その子供さんは今年三十四才、男性。もちろん過去において結婚の話もあったにちがいない。しかしそのたびに上のお子さんのことでみのることとはなかった。両親は今本人に別居をすすめているが、本人はまったく聞こうとはしないということだ。両親にとつては彼

私はこのお母さんの話を、複雑な気持ちで聞いていた。「完全参加と平等」というテーマの基に障害者自身についてはかなりクローズアップされてきたが、彼らを支えている親兄弟についてはどうだろうか？障害者本人の幸せとその家族の幸せ。ガンバレ無力な専門員よ。

障害者の兄弟

重を行っている者の考え方とは随分違った物の見方をしている母親に、いろんなことを教えられ我々も両目で物事を見なくてはと誓つた。（筑紫野・宮田）

ほとんどビヨーキ!

＝社協珍診断＝ 長門石通信③

社協というところに15年もいると、県内外の「社協」という

実態が解つてくる。いろんな悩

みを抱えながらも社協という個性も出てきているが、改めて社協の病気を診断してみた。

○官尊民卑社協形不明病

これなどは、最近の著しい病気で伝染性的で近隣市町村に拡がっている。どこかの市社協などは、市役所の業務の委託化民営化を細やかなサービスができるという美名で押しつけられている。受けける側も財源不足と人事の支配で、ハイコラと受けるのである。市役所はスマート、社協はツマラン、整備が何もされどらんと足ひきがある。しかも、民間性のもつ冒險的実験的とりくみという、ニードをもつ人々の味方たり得る努力を、先例主義体制安定思考であるいは、その衣を借りてジンマシンがよく生じる。社協の屋形をいつの間か行政ご都合組織にしてしまっているオソロシイ

病気

○先走り悔症候群

この病気も最近の特徴である。在宅福祉サービスが国家財政の窮迫で、住民相互扶助・受益者高負担という、しかも「地方の時代」と称して地方自治体と民間

にその責務を押しつけている背景がある。その免罪化のお先棒をついで、「民間性」と称し、熟慮せず、いろんなサービスを取り組む。多いところは、事業

○口先能弁評論家行動不帶新人病

この病気は三年目の方や新人に多いらしい。体験や学習の質が不足している割には、そうとう自己判断で運動の方向を断定しがちである。そのため展望や計画性に乏しく、人との会話も理論と実行動のアンバランスが目だち、可愛いところがある。成長のための一過性的病気と慢性病がある。又、無能諦自己高慢症と非常に類似している。

他にも、いろいろと近年の難

なところ

の問題

「施設入所への偏見、無理解の問題」

「手のかからない看護方法」など、重い問題が出され

られたとのこと。

しかし、この講習会、看護者

がねたきり老人の看護で手が放

せず、「講習時間は2時間が限

度」で、しかも、「なかなか出

てこないので、多く参加して

もらうためにはどうすればよい

のか」問題点も。

今年は、「看護者だけでなく

一般の人にも参加を呼びかけて

いきたい」と同社協。

度

の問題

「看護者の健康問題」

問題

芦屋町

社会福祉協議会

心身障害者（児）をもつ方々の家庭での生活環境づくりや、療育、訓練、子供の発達の遅れや、肢体不自由その他の精神障害などについて相談に応じます。

相談日は毎月第四木曜日

相談員 福岡教育大学助教授 すぎな園指導員 海塚 敏郎

（相談日誌より抜粋）

ある日の相談内容の紹介

「次男 A の片麻痺障害（左側）の訓練場所について——これまで北九州市の療育センターで訓練を受けたが、今年四月から受けられなくなるので、代わりの機関はないものだろうか」とのこと。一応、運動機能の訓練療育センターから言わされたが、その必要性について迷っている。

○指導 『再度 専門医を紹介（手術の件を中心に）』

『訓練場所の紹介』

直方市に、県内初の「母子・寡婦授産所」ができる。これは直方市母子・寡婦福祉会が会長の山本アキさん（68）を中心、昨年の九月から対市・対県交渉を重ね、ついに実現にこぎつけたものである。

「寡婦のために就労の場を開拓しよう」という話は前会長時代からあつた。「五十才をすぎ、足腰が弱ってくる。しかし、年金をもらにはまだ間がある。その間の寡婦の生活が大変だ」という、会員の願いを背負って、山本さんの奮闘が始まる。市役所、県庁への精力的な交渉。十回を越える話し合いの後、市が土地を提供し、建設資金は県から借りられることになった。

「長年の会員の夢だったし、みんなの協力、母子会の輪（和）が実を結んだのです。」手芸（骨袋物、和裁の衣、着付け金）ヨガ体操出 を予定。

直方市

社会福祉協議会

宮田町

社会福祉協議会

飯塚市

社会福祉協議会

稻筑町

社会福祉協議会



ひとり暮らし老人の食生活は、貧弱であり、ことに高齢者になるとほどひどくなっています。高齢者にとって食事をつくることは、大きな負担です。このため、高齢者のひとり暮らしに対する、給食サービスを行ない、老人福祉の一助とするものです。

給食は週一回（水曜・金曜）昼食時に自宅までお届けしています。お年寄りに喜ばれている。この老人給食も、「ボランティア」の人々の献身的な活動なくしてはできません。

ボランティアの構成 調理をする人 九人 食事を配達する人 十人

（内訳 男三人、女十六人）

半頃から中央公民館の調理室に集まり作業開始、午前十時半頃終します。

七月九日夜、山野第一公民館で、福祉座談会を開きました。まず、映画「三世代家族」を見ました。姑・夫婦・孫の三代が揃った理想的な家族構成の映画で、おばあさんは、年齢と習字を書き、また、日頃寝つきで手や足が使えない人達は、自分で手や足が使えない人達は、自分達の体重をかけて押し花を作りました。心身にハンディを持つた人達が皆で協力して、一つの事を成しとげるという事は、本当に心暖まるものです。

おばあさんの子育ての経験がたいへん役に立つこと、平和な家庭づくりには、おかげさんと、おばあさんの思いあいと、家族お互いの「ありがとう」の心とことばが大切であることを、教えられました。

ついで、住みよい山野第一の地域づくりには何が大切なことをありました。青少年の育成、環境、独居老人・老人世帯等の諸問題、その他、活発な発言が続き、最後に、福祉座談会は今後も継続すべきであるという意見、要望が出ました。

みなさんの地域に対する愛着が、ひしひしと伝わる話し合いでした。『私たちの幸せは私たちの手で』 地区座談会

■写真は前日の活けこみの様子

介護者にスポットを

▼看護講習会を計画中です

黒木町社協

四月丁旨 町内の寝たきり老人の家庭を、担当民生委員とホームヘルパーの協力を得て訪問

病に倒れた当時は見舞いに訪ねてくれた親戚・隣近所の人たちも、寝たきりになると自然と足も遠のいて、孤独な淋しい存在として生活を送ることを余儀なくされています。また、寝たきり老人も不ひんですが、寝たきりの老人家庭で忘れることがで

病人のいる家庭の雰囲気は暗く氣分も沈み、明るい笑い声も聞かれなくなります。

寝たきり老人の場合は特に事態は深刻で、食事・大小便の後しまつ、入浴など介護も老人ボケになると一層手間がかかり、益・正月、農繁期の区別もなく家事と介護に明け暮れる主婦の心身の労苦は、はかり知れないものがあります。

本年九月下旬に介護者のつどいを催し、映画上映後に日赤支部の老人看護専門講師による技術指導講習会を実施し、「ねたきりになつたおとのさま」の小冊子を配付、併せて懇談会により同じ苦腦をもつ者同志の意見の交換、交流の場づくりをすすめ、介護者の励み、慰めになれと考へています。今後の老人在宅福祉に僅かでも貢献することができればと一抹の望みをかけています。初めての試みですから先進地の専門員の皆さんからよりよきアドバイスがあればと拙文を省りみず投稿しに次第です。

りおでいるこの介護者に、スポーツをあることも必要ではなからうかと考へて、黒木町では在宅福祉の一環として次のような取り組みを実施することを計画しています。

蟻地獄からの叫び

—専門員の研修会に思う—

匿 名

ほとんどありません。だから問題解決のためには、問題点を明確にし、社協役員と協議しながら、各関係機関・団体と連携をとつて解決の方向へ導いていかなければなりません。

このために専門員の学習会が開かれ、またここにその報告が掲載されています。しかし、現場にこのような学習会や報告がどれだけ活かされているのか疑問に思うのです。これは、県社協が主催する研修会についても、参加者の意識や力量がバラバラなために焦点を絞りきれないで終わっているように思うのです。

蟻地獄からの叫び

—専門員の研修会に 匿割は、益々 重要となっ ていますが それに応じ て多岐にわ たる知識を 有しなけれ ばなりません。 しかし専門員だけ が一人で悩 んで解決し うる問題は

これは、社労職員の定着率の低さも起因しているのでしょうか。

と思うことを持ち帰って経験しながら学んでいくことが必要ではないでしょうか。

そこで、現在のブロック単位での研修であれば、状況も似かよつており、似た問題を持ち寄られるのではないでしようか。

現在の専門員連絡会は、極端に言うと報告会になつております。今後は、各々の社協が取り組んでいる問題を提起しあい、その中から自分の社協で取り組もうとするのである。

しかし、同一の登記所の管轄区域内において主たる事務所又は従たる事務所を移転したときは、その移転の登記をすれば足りる（令51）。

46才 これ なんでしょう?

と嘆かれるでしょ
うか。

これが何か、ピンとくる方がいらっしゃるでしょうか。

従事期間を出してみました。その結果、平均年齢はなんと四六才、従事期間は五年という数が出現したのです。若いと思われますか、それとも年だなあい、

法人指南(1)

記入欄
付記
障害者に対する外出権保障について

導大貸与事業
役員の任期制限了に伴う新
4月19日県社会福祉センタ
によって行われ、次のように
会長 松尾誠治郎（久
副会長 北原 晓（三
監事 後藤聖一（那
会計 永田啓造（大
　　諸藤泰男（真

連絡板

◆” 昭和58年度福祉教育推進研究会“が、学校教育における福祉教育推進上の課題を明確にして、その推進をはかるため、9月29日～10月1日に島根県で開

が推薦する者で、参加費は千円食事を始め入園者と同様生活をすることとなっています。希望者は市町村社協を通じ、近隣老人ホームの施設長と直接連絡を取り実施してほしいのです。

人間往来

— 1 —

- 協力ありがとうございました。
- 視覚障害者に対するガイドヘルパー派遣事業
- 聴覚障害者に対する手話通訳派遣事業 6県 11都県
- 脳性マヒ者等
- 福祉バスの運行 4県
- バス割引

障害者に対する 外出権保障について

役員の選出が、
一で会員の互選
に決定しました。

いるところが多
いものである。
また、このよ
うについて、行
体となっており
るいは、各種開
会や行薬などの
対応していると
いふのである。

イレ貸付	2都県
免許 改造費	カソリン費補助
生活介補員	2都県

◆”昭和58年度市区町村社協ボランティア担当職員研修会“が、住民参加の福祉活動の広がりを求めて、10月11日～14日に長崎県で開催されます。

Journal of Health Politics, Policy and Law, Vol. 29, No. 4, December 2004
DOI 10.1215/03616878-29-4 © 2004 by The University of Chicago

には、一層のこ
す。す。

編集後記

ノ要不 心ノとはが

図書案内

結婚しました!!

図書案内

とんど保障がなされていないのが現状であるとして、この問題を取り上げました。また、各ページを各ブロックごとに編集作成しました。

「まなこ」が本当の手づくり情報紙として、また親しめる記事として皆様に読んでいただきたいとするようガンバルつもりです。

遠慮のない紙面批評と原稿の差付について、ご協力を切にお願いいたします。(大和町・坂井)

今回の顛は、障害者の「外出時における保障」の問題、つまり、障害者が各種の行事に参加するにしても、公的・私的に何がされ、表紙には「まなこ」の顛として専門員の姿勢が出せるような記事にすることが決まりました。

編集後記

編集後記